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столица  УрФО

Эксперимент
закрытого типа

Новый режим ГВС
Екатеринбург станет пилотной
площадкой для проекта минис�
терства энергетики РФ: город�
ская система подачи тепла и го�
рячей воды будет переведена с
открытой схемы на закрытую.
Об этом сообщили в ОАО
«Свердловская теплоснабжаю�
щая компания» (СТК, входит в
ЗАО «Комплексные энергетиче�
ские системы»). Согласно «Схе�
ме теплоснабжения Екатерин�
бурга» (сейчас находится в ста�
дии разработки), капитальные
затраты на перевод ГВС в но�
вый режим работы оценивают�
ся в 10,6 млрд рублей. Впрочем,
в данную сумму не включены
затраты на переустройство сети
водопровода. На текущий мо�
мент точно не определены и ис�
точники финансирования —
по последним данным, «КЭС�
Холдинг» предполагает инвес�
тировать примерно 30% от заяв�
ленной стоимости, 70% финан�
сирования планируется полу�
чить от государства. Оконча�
тельно источники и соотноше�
ние объемов финансирования
будут определены к началу
2015 года. Ожидается, что про�
грамма будет осуществлена до
2018 года. «На опыте, получен�
ном в уральской столице, отра�
ботают типовую федеральную
программу, которую затем
транслируют на другие россий�
ские города. Екатеринбург вы�
бран потому, что его система
теплоснабжения является од�
ной из самых крупных и слож�
ных и остро нуждается в модер�
низации ввиду малой эффек�
тивности производства, боль�
ших потерь внутри сетей и де�
фицита резервов для подклю�
чения новых объектов», — по�
яснили в СТК.

Как заявлял заместитель гла�
вы администрации Екатерин�
бурга по вопросам жилищного
и коммунального хозяйства
Алексей Кожемяко, в Екатерин�
бурге сейчас работают разные
системы теплоснабжения, «го�
род является одним из самых
сложных в России с точки зре�
ния системы теплоснабжения».
«Одно из отличий Екатеринбур�
га в том, что это один из немно�
гих городов, где изначально бы�
ла реализована открытая схема.
Очевидно, что городская систе�
ма теплоснабжения нуждается в
модернизации как с точки зре�
ния текущего состояния, так и с
точки зрения перспективы», —
заявил он.

Вернуть в трубу
Как отмечают в фонде «Инсти�
тут экономики города», в России
открытая и закрытая системы
ГВС работают ориентировочно в
одинаковых масштабах. Пре�
имущество закрытой схемы со�
стоит в качестве горячей воды,
подаваемой в краны потребите�
лей. В открытой схеме горячую
воду часто забирают из источни�
ков теплоснабжения. «Во мно�
гих городах России горячая вода
является технической и не при�
годна к употреблению, так как,
являясь теплоносителем для си�
стем отопления, проходит спе�
циальную химическую анти�
коррозионную подготовку», —
сообщают в Институте экономи�
ки города. При переводе тепло�
снабжения на закрытую систе�
му, вода для циркуляции в теп�
ловой сети не используется на
нужды ГВС и остается в системе
теплоснабжения. А по системе
ГВС потребителям будет посту�
пать холодная вода (питьевого
качества), предварительно на�

греваемая с помощью теплооб�
менника до нужной температу�
ры. Согласно информации фон�
да, перевод системы на закры�
тую схему несет ряд экономиче�
ских выгод: в частности, сокра�
щаются затраты на химическую
подготовку теплоносителя, так
как не требуется отбирать воду
из системы теплоснабжения
для подачи для ГВС.

Перевод системы предусмот�
рен законодательством. Соглас�
но федеральному закону №190,
с начала 2013 года запрещается
подключать объекты капиталь�
ного строительства с открытой
системой. С 2022 года забирать
воду из теплоносителя для нужд
ГВС будет полностью запреще�
но. Как уточнили в «КЭС�Хол�
динге», после реализации про�
екта в Екатеринбурге, в каждом
муниципалитете, где требуется
перевод системы, будет разрабо�
тана своя индивидуальная про�
грамма по изменению схемы
теплоснабжения.

Немецкий расчет
Фактически работы по проекту
начнутся только после заверше�
ния отопительного сезона в 2014
году. На текущий момент в Ека�
теринбурге проводится аудит
для оценки объемов работ и за�
трат — с этой целью КЭС при�
влек в Свердловскую область Не�
мецкое энергетическое агентст�
во Dena. В мае 2013 года дирек�
тор по развитию КЭС�Холдинга
Виталий Аникин и председатель
правления Dena Штефан Колер
подписали договор, предполага�
ющий развитие системы тепло�
снабжения Екатеринбурга. «В
рамках договора предусмотрен
технический аудит теплосете�
вой инфраструктуры города,
сбор и систематизация исход�

ных данных по коммунальным
предприятиям города — МУП
„Екатеринбургэнерго” и МУП
„Водоканал”», — пояснили в
компании. Специалисты немец�
кого агентства совместно с рос�
сийскими энергетиками сфор�
мируют цену и график реализа�
ции проекта. Впрочем, уже в
рамках соглашения представи�
тели европейской компании
провели осмотр объектов в
уральском мегаполисе. Инжене�
ры осмотрели строящуюся ТЭЦ
«Академическая», Гурзуфскую
котельную и Ново�Свердлов�
скую ТЭЦ, энергообъекты Сверд�
ловских тепловых сетей. Специ�
алистам были представлены ге�
неральные и гидравлические
схемы теплоисточников, трубо�
проводов и теплопунктов горо�
да, а также информация о техни�
ческих характеристиках систе�
мы теплоснабжения.

Уже в конце июня 2013 года в
Москве прошла серия совеща�
ний в центральном офисе КЭС и
министерстве энергетики РФ,
где были рассмотрены отчетные
материалы. «Со стороны КЭС вы�
сказан ряд замечаний и предло�
жений к предоставленным мате�
риалам. К следующему заседа�
нию рабочей группы в Минэнер�
го РФ, ориентировочно в начале
сентября 2013года, планируется
устранение замечаний к догово�
ру и подписание новых догово�
ров на реализацию следующих
этапов проекта», — подчеркнули
в КЭС�Холдинге.

Горячая пора
Отметим, что в рамках подготов�
ки к Чемпионату мира по футбо�
лу 2018 года в Екатеринбурге
планируется еще ряд инфраст�
руктурных проектов (их сум�
марная стоимость, по оценкам

свердловского правительства,
составляет 124 млрд рублей). Со�
гласно заявленным планам ми�
нистерства спорта России, к
2018 году запланирован вынос
ряда объектов с улицы Репина,
где находится стадион. В этот
список попали: Уральский науч�
но�исследовательский институт
охраны материнства и младен�
чества (НИИ ОММ), Уральская
государственная медицинская
академия, СИЗО�1 и исправи�
тельная колония №2. Кроме то�
го, планируется вынести с Верх�
Исетского бульвара (находится
рядом со стадионом) поликли�
нику ФГУ «354 Окружной воен�
ный клинической госпиталь».
До начала игр в городе должна
быть реконструирована транс�
портная инфраструктура, мо�
дернизированы водоводы. «В
Екатеринбурге будет построена
подстанция 220 кВ „Надежда”
стоимостью 3,2 млрд рублей, на
строительство шлейфовых захо�
дов пойдет более 300 млн руб�
лей», — рассказал директор по
инвестициям и поддержанию
состояния активов филиала
ОАО «ФСК ЕЭС» — Магистраль�
ные электрические сети Урала
Валерий Куржумов.

По мнению аналитика «Ин�
весткафе» Екатерины Шишко,
согласование проекта «КЭС�Хол�
динга» с другими инфраструк�
турными программами может
усложнить ситуацию. «Некото�
рое время также уйдет на согла�
сование проекта с жителями,
так как стоимость оборудова�
ния, устанавливаемого в домах,
скорее всего, будет финансиро�
ваться за счет населения», — от�
мечает она. В связи с модерниза�
цией системы возможно повы�
шение тарифов на ЖКХ, так как
повышение стоимости ГВС мо�

жет потребоваться для сокраще�
ния сроков окупаемости проек�
та. «Однако сама система сулит
множество выгод и достоинств
для самих жителей города. Так�
же новая система со временем
позволит уменьшить расходы
на ГВС и отопление, что будет
положительно влиять на рост та�
рифов, и в долгосрочной пер�
спективе рост либо замедлится,
либо будет стремиться к нулю»,

— прогнозирует эксперт. Госпо�
жа Шишко отмечает, что следую�
щими городами, где будет дуб�
лироваться опыт по переводу от�
крытой системы ГВС на закры�
тую схему, могут стать Мур�
манск, Зеленоград и Нижний
Новгород. Также перевод систе�
мы будет планироваться в Сама�
ре и Санкт�Петербурге, прогно�
зирует управляющий активами
финансовой компании Aforex

Сергей Ковжаров. «В Екатерин�
бурге запланирован ряд проек�
тов, напрямую связанный с под�
готовкой к ЧМ по футболу, по�
этому их реализация будет нахо�
диться на строгом контроле у
федеральных властей. По этой
причине мы не ожидаем, что
сроки по переводу системы теп�
лоснабжения будут серьезно
смещены», — уверен он.

Мария Полоус

Екатеринбург станет опытной площадкой для перевода открытой системы горячего водоснабжения 
на закрытую схему. Опыт уральской столицы затем будет проанализирован на федеральном уровне и
перенесен на другие города России. По предварительным данным, уральскому мегаполису потребуется
порядка 10,6 млрд рублей на модернизацию сети.

ЖКХ

Качество горячей воды должно улучшиться после перехода на новую систему ГВС    ФОТО  РОМАНА КАЛИНИНА

Между вводом и выводом
Екатеринбург продолжает привлекать

все новых инвесторов, развивающих

проекты в области машиностроения. В

частности, канадская Bombardier плани+

рует выпускать здесь вагоны метро и

трамваев, Troliga Bus (Словакия) рас+

сматривает возможность локализовать

производство автобусов. Такое положе+

ние вещей идет вразрез с намерением

властей вынести большую часть произ+

водств за пределы мегаполиса. Но, как

отмечают эксперты, столица остается в

регионе единственным привлекатель+

ным для промышленников городом с

точки зрения инфраструктуры.

Точка сборки
Согласно стратегическому плану развития
Екатеринбурга, к 2025 году доля машино�
строительных производств в структуре об�
рабатывающих видов экономики города
должна составить 40% (в 2009 году состав�
ляла 39,5%). Уральской столицей на теку�
щий момент интересуется ряд иностран�
ных инвесторов, планирующих локализо�
вать свои технологии в Свердловской об�
ласти. Так, словацкий производитель авто�
бусов Troliga Bus рассматривает возмож�
ность локализовать сборочное производст�
во в уральском мегаполисе. В мае 2013 года
представителям компании областные вла�
сти предложили площадку в Екатеринбур�
ге. Если будет принято положительное ре�
шение, то объемы производства составят
до 500 автобусов в год, на первом этапе —
до 200 автобусов в год. «Стоимость одного
автобуса будет составлять 7�8 млн рублей. В
случае увеличения потребностей региона
линия может вырасти до производства 500
автобусов», — пояснили в управлении
пресс�службы правительства. Областное
министерство промышленности к этому
моменту должно подобрать пул местных
производителей, которые смогут постав�
лять комплектующие для нового произ�
водства. Правительство предложило ком�
пании на выбор три площадки — ОАО «Пя�
тый центральный автомобильный ре�
монтный завод» («5 ЦАРЗ»), ЗАО «Екатерин�
бургские лесные машины» («Лесмаш») и
ОАО «Уральский завод резиновых техниче�
ских изделий» (РТИ). Troliga Bus выпускает
автобусы городского, городского низкой
посадки и междугородного типов с коли�

чеством мест от 30 до 50. Под производство
словацкого производителя потребуется
порядка 5 тыс. кв. метров.

Также в Екатеринбург планирует зай�
ти еще один международный игрок, за�
нимающийся выпуском общественного
транспорта. Речь идет о канадской корпо�
рации Bombardier Transportation (произ�
водитель легкорельсового транспорта).
Компания организует вместе с ОАО «НПК
„Уралвагонзавод”» (УВЗ) производство ва�
гонов для метро и трамваев. «В декабре
2012 года корпорация выиграла тендер
на поставку 120 трамваев на сумму более
8,4 млрд рублей для нужд Москвы. Эта
продукция будет производиться в 2014�
2015 годах совместно с Bombardier на
площадях ОАО «Уралтрансмаш» (Екате�
ринбург, входит в структуру УВЗ)», — под�
черкивают в пресс�службе корпорации.
Стороны планируют достигнуть 50% ло�
кализации производств уже на началь�
ных этапах сотрудничества. Совместное
предприятие с Bombardier предполагает
производство 500 вагонов метро в год
стоимостью 40 млн рублей каждый.

Поставить город на станок
В Екатеринбурге в ближайшие несколько
лет появится несколько новых станкостро�
ительных проектов. Так, по договореннос�
ти с правительством Свердловской облас�
ти, японская корпорация Okuma в 2014 го�
ду намерена локализовать совместно с
компанией «Окума Европа» производство
элементов обшивки станков на террито�
рии ООО «Уральская машиностроительная
компания „Пумори”» (расположено на
улице Фрунзе в Екатеринбурге). Объем ин�
вестиций в проект должен составить по�
рядка 2 млрд рублей. «Согласно плану, объ�
ем выпуска продукции совместного пред�
приятия к 2015 году должен составить 1,3
млрд рублей в год, к 2019 году — около 2,2
млрд рублей, срок окупаемости — пять лет
и два месяца», — сообщили в министерст�
ве промышленности Свердловской облас�
ти. Кроме того, на площадке предполагает�
ся сборка токарных обрабатывающих цен�
тров модели Genos L300M. Предполагает�
ся, что в 2015�2016 годы объем выпуска
станков составит 150–200 единиц в год. 

Уже в октябре 2013 года в Екатеринбур�
ге начнет работать производство горизон�

тально�расточных станков и портальных
обрабатывающих центров, проект принад�
лежит чешской фирме «ТОС «ВАРНСДОРФ»
и ООО «КР Пром» (ранее — ООО «Ковосвит�
Русь», российский дилер европейских
станкостроителей). Объем инвестиций в
проект должен составить 3,15 млрд руб�
лей. «Первый этап проекта включает в себя
организацию производства мощностью 24
станка в год и потребует финансирования
в объеме 150 млн рублей. В октябре 2013
года планируется ввод в строй постоянной
площадки для сборки станков. На сего�
дняшний день там завершаются строи�
тельные работы», — уточнили в министер�
стве промышленности Свердловской об�
ласти. В дальнейшем на площадке будет
построен завод полного цикла (исключе�
ние составляет литейный цех, строитель�
ство которого не включено во второй этап)
с базовой мощностью 50–70 станков в год.
В настоящее время для совместного пред�
приятия ООО «ГРС Урал» уже подобрана
инвестиционная площадка, в рамках реа�
лизации начального этапа собраны пер�
вые станки. Сторонами ведутся расчеты и
согласования технико�экономических по�

казателей проекта строительства завода по
выпуску металлообрабатывающего обору�
дования.

Городу добавят крылья
ОАО «Уральский завод гражданской авиа�
ции» (входит в госкорпорацию «Ростех»),
которое было перенесено из микрорайона
Ботанический в Кольцово, также привле�
кает инвесторов под новые проекты. По со�
общению пресс�службы «Ростеха», авст�
рийская компания Diamond Aircraft Indus�
tries (DAI) намерена локализовать на пло�
щадке УЗГА сборку существующих моде�
лей самолетов, в Екатеринбурге появится
производство авиационных компонентов.
«Австрийская компания предоставит свои
технологии, совместно будут спроектиро�
ваны и построены новые летательные ап�
параты, которые будут сертифицированы,
в том числе, для полетов по Европе», — со�
общили в пресс�службе Ростеха. Все компо�
ненты легких самолетов и дизельные дви�
гатели для них будут полностью произво�
диться на УЗГА, первый российский лег�
кий многоцелевой самолет может быть
введен в эксплуатацию уже в 2016 году.

Предполагаемая вместимость данной мо�
дели — от 9 до 19 человек. На заводе пла�
нируется выпускать легкие самолеты
DA42NG и DA42MPP, которые рассчитаны
на четырех пассажиров. В дальнейшем за�
вод намерен освоить производство «Dia�
mond DA�42 Twin Star». В качестве площад�
ки для развертывания производства, окон�
чательной сборки и испытаний рассматри�
вается военный аэродром в Арамили. Как
сообщает управление пресс�службы сверд�
ловского правительства, ведутся перегово�
ры о возможности его использования с
Минобороны и УГМК (корпорации частич�
но принадлежит аэропорт «Уктус», распо�
ложенный на той же площадке). Если про�
ект будет реализован, то будет создано 400
рабочих мест.

Кроме того, в Кольцово может появить�
ся индустриальный парк, куратором про�
екта выступает ОАО «Корпорация разви�
тия Среднего Урала». Впрочем, на теку�
щий момент окончательный вариант са�
мого проекта и размещения площадки не
утвержден. По усредненным данным,
стоимость индустриального парка может
составлять порядка 1,5 млрд рублей, в
районе Кольцово рассматривалась воз�
можность разместить проект на площад�
ке в 500 га.

Регион не пользуется спросом
Согласно генеральному плану развития
Екатеринбурга, до 2025 года за пределы
Екатеринбурга либо на его окраины долж�
но быть перевезено порядка 30 промыш�
ленных производств. Несколько таких пе�
реездов уже состоялось. Например, ОАО
«Екатеринбургский завод по обработке
цветных металлов» локализовал свои
мощности в Верхней Пышме. В центре го�
рода был снесен Екатеринбургский муко�
мольный завод, собственник актива
«УГМК�Агро» планирует построить новое
производство в Каменск�Уральском город�
ском округе. Кроме того, в начале 2013 го�
да поднимался вопрос о возможном пере�
носе металлургического цеха ОАО «Урал�
машзавод» за пределы города.

Освобожденные территории использу�
ются строителями и малым бизнесом. Так,
«Ренова�СтройГруп» рассматривала воз�
можность построить на старой площадке
ЕЗОЦМ многофункциональный высотный

комплекс. На бывших территориях пред�
приятий «Уралобувь» и Шарикоподшипни�
кового завода реализованы жилищные
проекты. На площадках ОАО «Уралмашза�
вод» (функционирует в Екатеринбурге)
действует технопарк для предприятий ма�
лого бизнеса. Впрочем, на территории за�
водов также намерены претендовать меж�
дународные промышленники. Да и в це�
лом, по свидетельствам игроков рынка, во�
преки стремлению освободить городское
пространство от «тяжелых» производств,
производители заинтересованы именно в
площадках в пределах Екатеринбурга или
в непосредственной близости от него.

Аналитик ИФК «Солид» Гульназ Галиева
подчеркнула, что на текущий момент Ека�
теринбург остается единственным инте�
ресным городом для иностранных инвес�
торов с точки зрения инфраструктуры. В
целом, свердловские муниципалитеты, в
которых остались площадки обанкротив�
шихся машиностроительных заводов, не�
интересны крупным компаниям. Напом�
ним, ранее Troliga Bus интересовалась
площадкой в ЗАТО Новоуральск — ЗАО
«Автомобили и моторы Урала» (находится
в стадии банкротства, суммарный долг —
4 млрд рублей). Кроме того, на текущий
момент идет поиск инвестора для «Егор�
шинского радиозавода». Но, как поясни�
ли в правительстве, расчеты компании
показали, что содержание площадки в Но�
воуральске будет нерентабельным. На те�
кущий момент у региональных властей
нет возможности модернизировать ин�
фраструктуру в других муниципалитетах
для привлечения нового производства,
уверены эксперты. Управляющий актива�
ми финансовой компании Aforex Сергей
Ковжаров отмечает, что для организации
подходящей инфраструктуры в муници�
палитетах потребуются десятки млрд руб�
лей, которых нет в региональном бюдже�
те. «Для преодоления бюрократии,
оформления всех разрешений в столице
региона и муниципалитете требуется
примерно одно и то же время, однако вы�
год будет гораздо больше именно в Екате�
ринбурге с точки зрения инфраструкту�
ры, покупательной способности населе�
ния и способности договориться с мест�
ными властями», — пояснил он.

Мария Полоус

промышленность

«Ренова+СтройГруп» рассматривала возможность построить на старой площадке ЕЗОЦМ

многофункциональный высотный комплекс    ФОТО  ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА


